

## ACONTECER LATINOAMERICANO

La lucha por la democracia, contradicciones internas, violencia y una continua violación a los derechos humanos, son algunas de las realidades que envuelven el acontecer latinoamericano en estos últimos meses. Prueba de ello es la fuerte contienda electoral que se vive en México y la situación de conflicto que han venido experimentando países como Nicaragua, Guatemala, Colombia, Panamá, Chile y El Salvador.

### MEXICO

#### La contienda electoral

Al cierre de esta edición nos encontramos en el momento en que llegan a su término las campañas electorales que en México son, probablemente, las más largas del mundo. El actual proceso electoral es considerado el más reñido desde 1952, debido a que la fuerza gobernante (el PRI), se enfrenta a fuerzas que cuentan con un arraigo importante en amplios sectores de la población y que han revelado su capacidad de convocatoria a través de diversas marchas y movilizaciones, negando ya que el PRI sea el único partido con "masas".

De un total de cinco candidatos a la Presidencia de la República, son tres las opciones de la geometría política: el "centro progresista" (PRI) de Carlos Salinas de Gortari, la derecha "humanista y solidaria" (PAN) de Manuel J. Clouthier y la izquierda "revolucionaria y progresista" (FDN-PMS) de Cuauhtémoc Cárdenas, en los términos en que los propios candidatos se han definido.

Con Salinas de Gortari se dio una nueva modalidad del tapadismo en el PRI. Desde el inicio de su campaña, el discurso de Salinas ha variado poco: se definió por una política de reformas graduales y la palabra clave ha sido "modernizar" el sistema político y gubernamental. Su campaña se caracterizó por el uso de escenarios prefabricados; el acarreo creciente; la intensificación en la entrega de tortibonos y de leche de la CONASUPC a cambio de afiliaciones masivas al PRI; por hacer uso de recursos, instalaciones e infraestructura del gobierno federal, y porque su imagen fue objeto de una amplia campaña publicitaria y propagandística en la que prensa, radio y televisión estuvieron a su servicio.

En la recta final de la campaña, los actos políticos de Salinas fueron enmarcados con concentraciones multitudinarias, sin embargo, el principal esfuerzo priísta se centró en el cierre de campaña en el Distrito Federal, que constituyó la celebración anticipada de la victoria.

Por otro lado, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano estremeció al partido oficial con la Corriente Democrática (CD), cuyos objetivos fueron acabar con el sistema del "dedazo" en la sucesión presidencial y rescatar los ideales perdidos de la Revolución Mexicana.

Cárdenas obtuvo el apoyo de partidos satélites del PRI (PPS y PARM); aglutinó fuerzas alrededor del PFCRN, y logró movilizaciones nunca antes vistas en la región de La Laguna, en el Zócalo de la capital y en la explanada de la Ciudad Universitaria. Sin embargo, su mayor triunfo en campaña lo logró a principios de junio cuando Heberto Castillo, candidato presidencial del PMS, declinó su candidatura a favor de Cárdenas.

Para liquidar al Frente Democrático el PRI recurrió a todo: porros, amenazas de bombas y de agresiones físicas; expulsión de dirigentes priístas que simpatizan con los demócratas; despido de burócratas, y la difusión masiva de volantes, calcomanías y carteles en los que, utilizando los emblemas del PMS o del PPS, se asocia al candidato con el marxismo-leninismo o se le hace aparecer como comunista enemigo de la religión.

A su vez, Manuel J. Clouthier inauguró la etapa del neopanismo, movimiento con el cual los antiguos dirigentes del PAN fueron desplazados por los llamados "bárbaros del norte", expresión que da cuenta de sectores empresariales y nuevas capas medias que han ganado vida en los estados del norte del país. Levantando como banderas los temas de la corrupción y el fin al paternalismo estatal, Clouthier se distinguió también por sus llamados a la "desobediencia civil", programa que incluye entre otras acciones el bloqueo de carreteras y la huelga de pago de impuestos. Durante su campaña, el candidato panista tuvo que enfrentarse siempre a la ridiculización de su lucha por los medios televisivos y radiofónicos. El enfrentamiento entre el PRI y Clouthier se agudizó desde febrero de este año, cuando el tricolor lo acusó de "propiciar el enfrentamiento entre los mexicanos" y pretender "la des-



chos humanos y de proteger a grupos paramilitares, y exhortó al presidente Virgilio Barco a no continuar eludiendo su responsabilidad de proteger a los ciudadanos colombianos y a adoptar medidas para poner bajo control a las fuerzas armadas del país.

Sin embargo, el documento de Amnistía Internacional desató protestas a nivel gubernamental, aunque los sectores de izquierda (la Unión Patriótica y el Frente Popular) lo consideraron ajustado a sus denuncias. Al tiempo, por primera vez en la historia de las fuerzas armadas colombianas, tres militares fueron condenados por violación a los derechos humanos.

En este contexto, Virgilio Barco realizó una gira de dos semanas por Europa y Estados Unidos para "recuperar la imagen del país" y aseguró que la situación en Colombia "es completamente normal", pero el secuestro del excandidato por el Partido Social Conservador, Alvaro Gómez Hurtado, obligó su regreso al país para negociar la liberación y tomar cartas en la conflictiva situación que atenta contra su legitimación en el poder.

## PANAMA

### La lucha por el Canal

En estos momentos en que el gobierno norteamericano y el general Noriega se juegan el Canal, el país comienza a sufrir una de las restricciones económicas más severas en las últimas décadas. Esta situación tiene sus raíces en la violación de Estados Unidos de los tratados Torrijos-Carter.

Algunos analistas sostienen que el propósito del gobierno norteamericano es derrocar a Manuel Antonio Noriega, principal obstáculo para la invasión del Canal en 1999. Ahora la estrategia estadounidense se ha concentrado en imponer presiones económicas y establecer un diálogo directo con Noriega para "convencerlo" de su declinación a cambio de exonerarlo de la acusación de narcotraficante; negociación que no fue aceptada.

Mientras tanto, continúa el diálogo nacional entre el gobierno de Solís Palma y el FUP, que exige la destitución de Noriega como solución a la crisis del país.

## CHILE

### Camino a la democracia

El pueblo chileno se prepara para poner fin a la dictadura pinochetista que gobierna el país desde 1973 y que espera reelegirse para 1989. Ante la dis-

yuntiva de "elecciones libres o plebiscito" los partidos de oposición, desde la moderada derecha hasta la izquierda, se debaten el destino del país mediante la "campaña NO al plebiscito presidencial al candidato único".

La postulación del dictador Pinochet no parece ser segura debido a la falta de cohesión en las fuerzas pinochetistas, que comenzó a reflejarse durante las elecciones internas del partido Renovación Nacional (principal sostén del régimen) cuando fue expulsado su ideólogo, Jaime Guzmán, quien pretendía perpetuar a Pinochet en el poder hasta el año 2000. Por su parte, Pinochet ha venido centrando sus discursos en el eventual caos que se desataría con su derrota.

## EL SALVADOR

### Crisis en las estructuras del poder

La actual coyuntura salvadoreña se caracteriza, entre otros aspectos, por dos situaciones: por un lado el vacío de poder originado por el desquebrajamiento del núcleo dirigente del Partido Demócrata Cristiano que vino a favorecer al partido ultraderechista Arena, y por el enfrentamiento del FMLN con el ejército hondureño a lo largo de la línea fronteriza.

La pugna interna en el Partido Demócrata Cristiano se agravó con motivo de las elecciones primarias del partido para elegir al candidato a la Presidencia, que culminó con la ruptura de dos fracciones: una encabezada por el exministro de Cultura y Comunicaciones y otra por el excanciller y exministro de Planificación, quienes se disputaron las estructuras del partido, desconociéndose mutuamente.

Por otra parte, el FDN-FMLN propuso una reunión con las tres instancias de poder —la Asamblea Legislativa, el gobierno y las fuerzas armadas— para buscar fórmulas que puedan llevar a una eventual solución política al conflicto armado. Hasta la fecha el gobierno ha tenido únicamente "propósitos" de reanudar el diálogo con la insurgencia, pero a nada concreto se ha llegado.

En este contexto, el presidente Napoleón Duarte viajó a los Estados Unidos por motivos de salud y su cargo fue sustituido temporalmente por el Vicepresidente Castillo Claramount, a quien ya los acontecimientos políticos se encargaron de poner en duda su capacidad para ejercer las funciones gubernamentales. (Angélica González de Alba e Hilda Elena Hernández Carmona).